
99,3% de los campamentos 
en Biobío es calificado bajo 
eventual riesgo de desastre

ESTUDIO DE TECHO-CHILE ANALIZÓ SITUACIÓN DE 201 ASENTAMIENTOS EN LA REGIÓN

La actual crisis habitacional, 
según los expertos, a consecuen-
cia de la pandemia derivada del 
Covid-19, tiene como efecto  la 

dificultad en el acceso a la vivien-
da y el aumento exponencial de 
los campamentos. De este modo 
se refiere la fundación TECHO-

Chile al aumento del número de 
‘tomas’, donde la construcción 
improvisada -a menudo con 
materiales precarios- sumado a la 

falta de servicios básicos y la nula 
organización de las edificaciones, 
se convierte en la forma de vida 
de los más vulnerables. La enti-

dad, en base a datos estatales, 
determinó que los campamentos 
en riesgo de desastres en el Biobío 
llega a un 99,3%.

Amenazas detectadas consideran tsunamis, remoción de masas, inundaciones e incendios. 
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ENFOQUE

CAMILA BAÑALES SEGUEL  
Ing. Agrónoma. Dra. Ciencias Ambientales 
Colaboradora de Colectiva  Justicia en DD.HH. 

El reciente estudio presentado 
por el Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) y desarrollado por el Cen-
tro de Humedales Río Cruces 
(CEHUM) tiene como objetivo es-
tablecer estándares para compati-
bilizar el desarrollo de infraestruc-

ción descritos en la Ley HU 21.202. 
El estudio identifica 72 buenas 
prácticas y 114 medidas de mitiga-
ción, reparación y compensación. 
Estas herramientas, claras y adap-
tables, ofrecen una guía práctica 
para equilibrar las demandas de 
desarrollo y conservación. Se inclu-
ye una serie de herramientas apli-
cadas con fichas por tipología de 
obra, etapa en el ciclo de vida y po-
sibles impactos. 

Desde nuestra experiencia como 
parte del equipo consultor, reco-

nocemos que los desafíos futu-
ros exigirán fortalecer la apli-

cación de la Ley HU median-
te servicios especializados, como 

la delimitación de humedales, pla-
nes de restauración ecológica y so-
luciones basadas en la naturaleza 
para el drenaje urbano. Además, 
será clave avanzar en metodolo-
gías participativas que integren co-
nocimiento local y científico en 
proyectos de infraestructura. 

Este estudio invita a repensar la 
manera en que diseñamos y cons-
truimos caminos y puentes, consi-
derando los humedales no como 
obstáculos, sino como aliados para 
la resiliencia socio-ecológica.

tura pública con la protección de 
humedales urbanos (HU). 

A escala nacional, se analizaron 
más de 2.000 contratos de 35 tipo-
logías de obras viales y fluviales 
para comprender la interacción 
entre humedales y proyectos del 
MOP. Este trabajo no solo repre-
senta un esfuerzo técnico, sino 
también un compromiso con la 
actualización de las prácticas 
constructivas. 

Normalmente no se piensa en 
los ríos como humedales. Sin 
embargo, estos están inclui-
dos en la definición de hu-
medales RAMSAR interna-
cionalmente aceptada. El análi-
sis de las interacciones entre 
humedales del Inventario Nacio-
nal de Humedales y las obras MOP 
reveló que 55% de los humedales 
que interactúan con obras del 
MOP corresponden a ríos. Esto 
pone de manifiesto nuestra geo-
grafía, moldeada por múltiples 
cursos de agua que nacen en la 
Cordillera de los Andes y fluyen 
hacia el Pacífico. 

Desde un enfoque de Estándares 
Abiertos para la conservación se 
analizaron los objetos de protec-

Este estudio invita a repensar la manera en 
que diseñamos y construimos caminos y 
puentes, considerando los humedales no 
como obstáculos.

Repensando las obras 
fluviales y viales 

FERNANDO BUSTAMANTE 
Académico de la Facultad de Comunicación, 
Historia y Cs. Sociales UCSC 

Vivimos en un tiempo donde la 
construcción de la realidad está 
mediada por plataformas digita-
les que privilegian la rapidez y el 
atractivo visual por sobre la pro-
fundidad y la reflexión. TikTok, con 
su formato de videos breves y algo-
ritmos que priorizan la interac-
ción, se ha consolidado como un 
espacio influyente en la vida de los 
jóvenes. Sin embargo, sus efectos 
en la percepción de la realidad no 
pueden ser subestimados. 

La rapidez con la plataforma 
presenta información limi-
ta la posibilidad de analizar 
críticamente el contenido. 
Para los adolescentes, que se en-
cuentran en una etapa crucial de 
formación de identidad y pensa-
miento crítico, esto puede ser par-
ticularmente nocivo. La exposi-
ción constante a realidades idea-
lizadas y fragmentadas fomenta 
la inseguridad y la ansiedad al 
comparar sus vidas con las repre-
sentaciones aparentemente per-
fectas que observan en pantalla. 

En paralelo, padres, educadores y 
las propias plataformas deben 
asumir un papel activo en la pro-
moción de un uso crítico y saluda-
ble de estas herramientas. 

El reto está en reconectar a las 
nuevas generaciones con una per-
cepción de la realidad más rica y 
compleja, que no se limite a lo que 
cabe en un video de 15 segundos. 
Es necesario devolverles el espacio 
para la reflexión y el análisis.

Además, los algoritmos refuerzan 
creencias preexistentes al mostrar 
contenido similar al que ya consu-
men, creando un efecto burbuja 
que dificulta el acceso a perspecti-
vas variadas y fundamentadas. 

La falta de veracidad de muchas 
publicaciones agrava el problema. 
TikTok favorece la viralización de 
contenido basado en su atractivo 
emocional más que en su base fac-
tual, lo que propicia la propaga-
ción de noticias falsas o informa-

ción tergiversada. Para los jóve-
nes, cuya capacidad para 
discriminar fuentes confia-

bles aún está en desarrollo, 
esta exposición constante puede 
llevarlos a tomar decisiones basa-
das en ideas erróneas, poniendo 
en riesgo su bienestar. 

Otro aspecto preocupante es la 
normalización de estándares inal-
canzables. La reiteración de conte-
nidos que glorifican ciertas nor-
mas de belleza o estilos de vida 
crea un entorno donde lo superfi-
cial y lo efímero se sobrevaloran. En 

este contexto, los jóvenes no solo 
enfrentan la presión de cumplir 
con estas expectativas, sino tam-
bién la de medir su valor en función 
de “likes” y visualizaciones, ele-
mentos que tienden a reforzar una 
autoestima frágil y dependiente de 
la aprobación externa. 

Urge que los jóvenes cuenten 
con educación digital que les per-
mita interpretar y cuestionar el 
contenido al que están expuestos. 

La burbuja de TikTok 
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La Sala de la Cámara de Diputadas y Di-
putados aprobó el reajuste para 2025 a las 
y los trabajadores del sector público. La ini-
ciativa, que propone un reajuste salarial del 
4,9%, al Senado. Medida recibió opiniones 
divididas en redes sociales. 

 
 

Diputadas y Diputados de Chile 
@Camara_cl 
“APROBADO | La Sala de la Cámara res-
pladó el proyecto que establece un reajus-
te total de 4,9% para las y los trabajadores 
del sector público. Este partirá en 3%  en 
diciembre y se incrementará gradualmen-
te hasta junio del próximo año. Se despa-
cha al @Senado_Chile”. 
 
Jeannette Jara Román 
@jeannette_jara 
“Aprobado en cámara de dip. acuerdo con 
Mesa de Sector Público: Reajuste gradual 
hasta 4,9%. Reajuste adicional de 2% x  
rentas bajaa. extiende 10 años incentivo a 
retiro. #40hrs se presenta en 1 sem 2025. 
Buen trabajo junto a M. Hacienda y diri-
gentes sindicales!” 
 
Ana María Gazmuri 
@AnaMariaGazmuri 
“Hoy aprobamos la Ley de Reajuste del 
Sector Público, consolidando un avance 
clave para las y los trabajadores estatales. 
Este acuerdo, fruto del protocolo firmado 
entre el Gobierno, la CUT, la ANEF y la 
Mesa del Sector Público, no solo incluye 
un reajuste del 4,9% por sobre la inflación, 
sino también beneficios permanentes 
como bonos de escolaridad, aguinaldos y 
un incentivo al retiro que responde a años 
de demandas postergadas. En contraste 
con el voto en contra del Partido Republi-
cano, que una vez más se opone a mejorar 
las condiciones laborales, destacamos que 
este proyecto reafirma la negociación co-
lectiva ramal como una herramienta esen-
cial para dignificar el empleo público. Este 
avance demuestra que, cuando los traba-
jadores y el Gobierno negocian en unidad, 
se logran acuerdos que protegen el ingreso, 
la estabilidad y la dignidad de quienes 
sostienen los servicios esenciales del país”. 
 
Christian Pino Lanata @christianpino 
“¿Hasta cuándo? Funcionarios públicos 
ya son 930.918, con un sueldo promedio 
de $2,6 millones. Mientras el Estado se es-
truja para pagar más de US$ 2.400 millo-
nes por su reajuste salarial, seguimos vien-
do cómo crece la burocracia y aumentan 
ministerios y burócratas”. 
 
Sebastián Torrealba @storrealbaa 
“2 mil 400 millones de dólares es el reajus-
te del sector público. Un abuso por donde 
se le mire. Ah, se paga con nuestros im-
puestos !!!”. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Hay acuerdo con Mesa de sector públi-
co en Chile - Reajuste gradual hasta 
4,9% -  Reajuste adicional de 2% x  ren-
tas bajas - Se extiende 10 años incentivo 
a retiro -  40 horas se presenta en primer 
semestre 2025”.
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EDITORIAL

En tiempos donde son evidentes los problemas 
para el acceso a los alimentos en algunos secto-
res de la población es que cualquier mecanismo 
de ayuda o mitigación es bien evaluado.  

Si bien esto es un fenómeno global y nacional, en lo lo-
cal también se percibe este escenario. Ante esto es que 
desde junio de 2023 funciona el ecomercado de Hualpén, 
iniciativa estatal que, a grandes rasgos, lo que hace es rea-
lizar entrega gratuita de alimentos a decenas de familias, 
previa evaluación, de manera totalmente gratuita. 

A la fecha, cerca de 30 mil kilos de alimentos han sido 
entregados de forma semanal y quincenal a 641 familias. 

Esto tras una inversión de poco más de $79 millones 
y donde cada beneficiario recibe el equivalente de entre 
$20 mil y $25 mil. 

Así lo afirmó, el director regional del Fosis Patricio Fie-
rro Garcés, quien además sostuvo que “hay 6 ecomerca-
dos que están aprobados por el Gobierno Regional con 
una inversión de $517 millones que son para Arauco, Ca-
ñete, Concepción, Chiguayante, Coronel y Penco. Ade-
más, en esos 6 ecomercados se están trabajando un pro-
grama con la Subdere para poder acondicionar los espa-
cios físicos donde van a funcionar”. 

Hay que recordar que en entrevista con Diario Concep-
ción el director nacional del organismo que impulsa es-
tos ecomercados, habían anunciado la apertura de alre-
dedor de 7 de este tipo de recintos en la Región para el 

Ecomercados para Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Doctor Danilo Bartulín  
  
Señora Directora: 

El médico-cirujano, Danilo Bar-
tulín Fodich, que el 11 septiembre 
de 1973 estuvo al lado de su amigo el 
ex presidente Salvador Allende en el 
Palacio de La Moneda, falleció este 
10 de diciembre, en el “Día Interna-
cional de los Derechos Humanos”. 
Bartulín, fue detenido por militares 
el 12 septiembre de 1973 y llevado al 
Estadio Nacional; allí, lo torturaron 
y sometieron a toda clase de viola-
ciones a los derechos humanos. 
Desde octubre 1973 a febrero 1974 
permaneció detenido en un recinto 
militar de Calama. Después lo en-
viaron al Estadio Chile y luego a la 
Cárcel Pública de Santiago. Mien-
tras defendían La Moneda, Salvador 
Allende le dijo al doctor Bartulín: 
“Tú has sido mi mejor y más leal 
amigo. Si quedo herido, pégame un 
tiro”; pero, el galeno oriundo de Cas-
tro le respondió “Usted es el último 
que debe morir aquí. Antes morire-
mos nosotros”. Una fotografía don-
de aparece el ex mandatario y el mé-
dico Danilo Bartulín el día 11 de 
septiembre 1973 se publicó en los 
medios de comunicación de todo el 
mundo. En memoria del doctor Da-
nilo Bartulín y de los médicos que 

fueron detenidos, torturados y de-
saparecidos durante la dictadura. 
 
Derico Cofré Catril 
 
Lista de espera  
 
Señora Directora: 

En su reciente informe “Global 
oral health status report: Towars uni-
versal healt coverage for oral health 
by 2030”, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) reveló que Chile se 
posiciona como uno de los países 
con mayor prevalencia de caries sin 
tratar. De acuerdo con los datos, el 
país tiene entre un 40,6% y un 55,7% 
de población mayor de cinco años 
que sufre de caries no tratadas, ran-
go alto en comparación con otros 
países. 

En Chile existe una alta tasa de en-
fermedades bucales, sumadas a las 
marcadas inequidades en salud bu-
codental, siendo las más prevalentes 
la enfermedad de caries, enferme-
dad periodontal y anomalías dento-
maxilares. Las cifras indican que cer-
ca del 54% de los chilenos tiene, al 
menos, una lesión de caries. 

Uno de los puntos importantes 
para resguardar la salud oral de la 
población es generar espacios para 
el fomento de la salud bucodental en 

los hogares, colegios, universidades y 
zonas de trabajo para mejorar la co-
bertura con un enfoque de promo-
ción y prevención en todo el ciclo vi-
tal. Lo anterior podemos lograrlo 
mediante iniciativas educativas en-
focadas a la prevención primaria de 
estas enfermedades bucales, por 
ejemplo, la aplicación de barniz de 
flúor; y a la prevención secundaria, 
encargada de la recuperación de la 
enfermedad y sus secuelas, por ejem-
plo, la restauración dental, detartra-
je, entre otras acciones. 

En razón a lo expuesto, es relevan-
te que se generen instancias que per-
mitan cambiar de un enfoque curati-
vo a uno preventivo y así evitar la 
aparición de estas enfermedades 
con programas odontológicos socia-
les que ayuden a descongestionar las 
listas de espera de atención dental 
en el servicio público. Como res-
puesta al reporte de la OMS es que se 
realizó un Programa de Impacto en 
Salud Bucodental entre Camancha-
ca y la Universidad San Sebastián, 
que abarcó Coronel, Talcahuano y 
Tomé. Una iniciativa que se podría 
tomar como un modelo de atención 
tipo para aportar a los municipios 
con citas dentales para la población. 
 
Juan Fonseca Molina-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

año 2023, sin embargo hubo una serie de retrasos. 
Hay que recordar que en entrevista con Diario Concep-

ción el director nacional del organismo que impulsa es-
tos ecomercados, habían anunciado la apertura de alre-
dedor de 7 de este tipo de recintos en la Región para el 
año 2023, sin embargo hubo una serie de retrasos. 

De acuerdo a Fierro, “los más próximos a entrar en ré-
gimen son los ecomercados de Coronel y Chiguayante, 
en la primera parte de 2025. Hago esta precisión porque 
nosotros como servicio Fosis no estuvimos ajenos a 
aquellas acciones de control que tanto la Dirección de 
Presupuestos (Dipres) y la Contraloría, tomaron respec-
to de la observancia de aquellos convenios que aprueba 
el Gobierno Regional y, por lo tanto, los tiempos que tu-
vimos a la vista cuando partimos con la iniciativa fueron 
modificándose con el correr de las semanas”. 

Todo esto corrobora la necesidad de contar con más 
de estos espacios, donde además, demuestra una vez más, 
lo importante que pueden ser las colaboraciones públi-
ca-privada. 

Corrobora la necesidad de contar 

con más de estos espacios, donde 

además, demuestra una vez más, 

lo importante que pueden ser las 

colaboraciones pública-privada.  

¡
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DATOS DE GENDARMERÍA

Cárcel de Concepción 
sobrepasó el 100% de 
su capacidad: 
preocupa a congresistas 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La sobrepoblación también se registra en otros recintos 
penales de la Región del Biobío, como en Yumbel y Arauco.

De acuerdo a datos oficiales pro-
porcionados por Gendarmería de 
Chile, el Centro Penitenciario Biobío 
en Concepción sobrepasó el máximo 
de capacidad de población carcelaria.   

Según el informe de “uso de capa-
cidad según diseño” de la prisión, ac-
tualmente el establecimiento peni-
tenciario registra 3.043 reclusos en 
población penal de 24 horas, sien-
do que su capacidad es de 3.034, lo 
que representa un 100,5% de uso.  

Este tipo de población correspon-
de a hombres y mujeres que se en-
cuentran en calidad de condenados 
o imputados, de acuerdo a datos en-
tregados por Gendarmería al 30 de 
noviembre del año en curso.  

El dato se conoce en medio de la 
contingencia por la noticia de un 
reo decapitado que fue asesinado 
dentro del penal, cuyo cuerpo fue 
encontrado la mañana de este lunes 
en el módulo 42 del recinto peniten-
ciario penquista.  

Biobío  
La situación a nivel regional no 

difiere mucho en relación al esce-
nario del CP Biobío. En detalle, en 
base a información de Gendarme-
ría, la población penitenciaria al-
canza los 3.732 privados liberta-
da, mientras que la capacidad de 
los 5 recintos penitenciarios para 
reos de 24 horas es de 3.474, entre 
los cuales está el CDP Yumbel 
(217% de uso); el CDP Mulchén 
(164,6% de uso); el CDP Arauco 
(132,4% de uso); el CDP Lebu 
(122,5% de uso) y el CP Biobío 
(100,5% de uso). 

 
Situación en cárceles 

Tras lo ocurrido en el CP Biobío, 
los congresistas de la Región han 
mostrado su preocupación por la si-
tuación carcelaria a nivel local y na-
cional. De la misma forma, tanto 
en la oposición como en el oficialis-
mo, buscan impulsar medidas para 
establecer un mayor control en los 
centros penitenciarios.  

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Decisiones urgentes de cómo generar las nuevas cárceles que faltan y 
cómo también separar los reos por su peligrosidad para poder apuntar 

a programas de reinserción social que tengan efectividad. 
Karen Medina (Ind), diputada del Distrito 21.“ ”
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Sin duda, y a medida que se 
acerca la época estival, las tem-
peraturas en la comuna de Chi-
guayante comienzan a aumentar, 
siendo su micro clima uno de 
los factores que pone en alerta 
al municipio, puesto que el Man-
quimávida comparte casi 14 ki-
lómetros de borde cerro con la 
ciudadanía. 

A raíz de esto, hace unos 
días el municipio inició patru-
llajes mixtos entre Carabineros 
de Chile y la Dirección de Se-
guridad Ciudadana, ampara-
das en el convenio OS14, que 
permite mejorar los tiempos 
de respuesta y acciones pre-
ventivas, mejorando la cober-

CARABINEROS Y MUNICIPIO INTENSIFICAN PATRULLAJES 
PARA PREVENIR INCENDIOS EN EL MANQUIMÁVIDA

to de los números telefónicos 
de denuncia, entre los que se en-
cuentra su central: 41-2360742, y 
el de emergencias municipal, 
que es el 9 63 00 75 36. 

Para obtener más información 
sobre las prestaciones con las 
que cuenta la dirección de Segu-
ridad Ciudadana y Protección 
Civil, o sus oficinas de Seguridad 
Pública,  Emergencias o Senda 
Previene, se puede visitar 
www.chiguayante.cl, en la pesta-
ña Direcciones Municipales.

tura y reacción en los diferen-
tes cuadrantes, siendo uno de 
ellos el Manquimávida. 

Esta labor conjunta ha permi-
tido recorrer, de manera colabo-
rativa el Manquimávida, gene-
rando fiscalización en materias 
atingentes a las ordenanzas mu-
nicipales, como también aquellas 
de materia policial. 

Con el fin de generar una línea 
rápida entre el municipio y los ve-
cinos, Seguridad Ciudadana ini-
ció una campaña de reforzamien-

PubliReportaje

El diputado del Distrito 20, Ro-
berto Arroyo (PSC), se refirió al re-
ciente asesinato registrado en el CP 
Biobío y sostuvo que aquello “deja en 
evidencia la grave crisis de seguridad 
en nuestras cárceles, marcada por la 
sobrepoblación, la falta de personal 
y el limitado control interno”.  

En relación a la capacidad de los 
recintos penitenciarios, Arroyo 
propone “fortalecer Gendarmería, 
modernizar los sistemas de vigi-
lancia y duplicar la capacidad de 
las cárceles adaptando y amplian-
do los recintos existentes. Estas 
propuestas buscan soluciones in-
mediatas y prácticas para mejorar 
la seguridad dentro de las cárceles 
sin incurrir en los altos costos y 
plazos que implican nuevas cons-
trucciones”. 

Por su parte la diputada Karen 
Medina (Ind), del Distrito 21 sostu-
vo que los problemas carcelarios 
que han podido constatar contie-
nen diversas aristas, “afectando la 
salud mental de los reos, afectando 
la capacidad que tienen de cuidado 
los gendarmes al tener hoy una so-
brepoblación carcelaria, afectando 
la reinserción social que práctica-
mente no existe y de lo contrario lo 
poco que puede existir hoy no está 
dando el resultado que esperaría 
una sociedad”. 

Para Medina es clave que el de-
bate sea más técnico que política 
en esta temática y que se debe 
abordar prontamente “decisiones 
urgentes de cómo generar las nue-
vas cárceles que faltan y cómo tam-
bién separar los reos por su peligro-
sidad para poder apuntar a pro-
gramas de reinserción social que 

“Lo más importante es saber 
cuáles son las medidas que se im-
plementarán para garantizar el 
aislamiento de los reclusos de alta 
peligrosidad, asegurando que es-
tén debidamente segregados del 
resto de la población penal y mi-
nimizando los riesgos de hechos 
violentos como este”, detalló la 
parlamentaria.  

Asimismo, Pérez complementó 
que “es fundamental recibir a la bre-
vedad los resultados de esta fiscali-
zación, junto con las medidas co-
rrectivas necesarias para enfrentar 
la crisis que vive nuestro sistema pe-
nitenciario, marcada por la sobre-
población y la falta de recursos”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tengan efectividad”.  
Paralelamente, la diputada Ma-

ría Candelaria Acevedo (PC), del 
Distrito 20, envió un oficio para 
solicitar información respecto a la 
dotación de Gendarmería, los im-
plementos con los que cuentan los 
funcionarios y las medidas que el 
Ministerio de Justicia está toman-
do para mejorar las condiciones 
carcelarias.  

“Se torna más que necesario fis-
calizar y dar cuenta de las condi-
ciones en las que se desenvuelven 
quienes trabajan en estas depen-
dencias, así como también los in-
ternos, ya que no podemos perder 
de vista que independiente de la 
condena que tengan, esta debe ser 
cumplida bajo las mejores condi-
ciones, resguardándose en todo 

momento sus derechos humanos”, 
aseveró la parlamentaria.  

En la misma línea, la diputada 
agregó que “no existen las condicio-
nes para realizar un trabajo efecti-
vo de reintegración social para los 
y las personas condenadas que ha-
bitan en nuestras cárceles, ni tam-
poco están las condiciones de in-
fraestructura para resguardar la sa-
lud mental de los internos, tal como 
ha quedado reflejado en el horrible 
crimen que se cometió en el penal 
Biobío”. 

Marlene Pérez (Ind-UDI), diputa-
da del Distrito 20, también envió 
un oficio al Ministerio de Justicia y 
Gendarmería para conocer los pro-
tocolos actuales en esta materia y 
las acciones que se tomarán para re-
forzarlos. 
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TRES LÍNEAS DEL GRAN CONCEPCIÓN

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Es una de las cinco asociaciones 
que agrupa a los dueños de líneas de 
taxibuses que prestan servicio en la 
zona. Se trata de la AGETBIO-BIO, 
que está formada por Buses Paloma-
res, Base Naval y Géminis Sur, las que 
tienen en la actualidad una serie de 
dificultades, y que a una de ellas en 
particular le podría costar el fin de su 
contrato y tener que dejar de prestar 
servicios. Esto a raíz de las evaluacio-
nes de la Seremi de Transportes. 

Por ello, el presidente de esta asocia-
ción, Francisco Castillo, quien es re-
presentante legal de Buses Palomares, 
señaló a Diario Concepción que es 
necesario que la autoridad de Trans-
porte sea más flexible a la hora de so-
lucionar los problemas que se presen-
tan, sin que eso signifique dejar de fis-
calizar o cumplir con su deber.  

“Nosotros tenemos la intención de 
avanzar, nosotros nos debemos al 
usuario. Meses atrás entró al Períme-
tro de Exclusión la empresa Base Na-
val, que fue la última en firmar los 
nuevos contratos con el Ministerio, la 
que está cumpliendo (en promedio) el  
90% de su plan operacional diario. 
Entonces, cuando hay voluntades de 
hacer bien las cosas, se pueden hacer”, 
sostuvo Castillo, quien recordó todo 
el esfuerzo que significó subsanar la 
situación de esta histórica línea de 
taxibuses pudiera continuar prestan-
do servicios entre Concepción y Tal-
cahuano. 

En este sentido, el líder la AGET-
BIO-BIO aseveró que esperan poder 
solucionar la situación de la Línea 
Géminis Sur que enfrenta actualmen-
te un proceso sancionatorio de parte 
de la seremi de Transportes, por el 
incumplimiento por más de 3 meses 
seguidos del plan operacional y que 
podría terminar con el fin de su con-
trato y por ende sin poder prestar ser-

Transporte: Asociación pide cambio de 
trazado, más subsidio y reemplazo 
para solucionar problemas operativos 
Francisco Castillo, presidente de la Asociación Gremial que reúne a Buses Palomares, Base Naval y Géminis 
Sur, planteó que es posible entregar un mejor servicio, pero se necesita flexibilidad en la autoridad. 

vicios, indicó. 
“Nosotros también buscamos la 

solución para que Géminis Sur siga 
operando y opere bien. Y dentro de 
esta complicación, nosotros estamos 
solicitando a la seremi de Transpor-
te, poder resolver la complicación de 
los buses de 12 metros y pasar a los 
buses de 8 o 9 metros que hoy día hay 
en Concepción. En simple, de los bu-
ses de 44 asientos, traspasarlos a bu-
ses más chicos como los que hoy día 
están operando en Concepción, que 

son de 30 asientos”, explicó el dirigen-
te gremial.  

 
Los problemas 

Y es que precisamente ese es el 
problema que tiene “en las cuerdas” 
a la Línea Géminis Sur, la que inscri-
bió 9 máquinas de 12 metros de lar-
go a su flota para prestar servicios 
bajo la nueva regulación: Perímetro 
de Exclusión.  

Entonces, aquello quedó en el con-
trato, el tema es que por costos y 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LOGRAR que Géminis 
Sur pueda seguir 
operando es lo que busca 
la AGETBIO-BIO.

50%
de la flota de buses inscrita está operando hoy la 
Línea Géminis Sur. La otra mitad está formada por 
buses de 12 metros de largo, que están pidiendo ser 
cambiados por máquinas de 9 metros.

además por lo difícil que es encontrar 
conductores que operen esos buses 
y la estrechez y saturación en las ca-
lles de la zona, la Línea sostiene que 
salir a la calle con ellos es imposible. 
Por eso, hoy están prestando el ser-
vicio con la mitad de la flota inscri-
ta y es esa la razón por la que la au-
toridad les abrió el proceso sancio-
natorio, dado que han incumplido su 
contrato, por ello Castillo pide volun-
tad para solucionar el problema de la 
Línea y que pueda continuar traba-
jando. 

“Concepción ha cambiado mucho, 
hay mucha estructura de por medio, 
hay mucha modificación de recorri-
do, hay mucha reparación de calle, 
esos buses de 12 metros es imposible 
que puedan circular y lo que es peor 
puede tomar costos de vida en algún 
viraje mal hecho. Entonces, en base 
a esa lógica, el Estado hoy día no está 
dando la posibilidad de cambiar a 
buses más chicos”, dijo el empresario 
del transporte público.  

De todos modos, Castillo dijo estar 
esperanzados en poder encontrar 
una solución que haga viable que em-
presarios de la zona continúen en el 
rubro. 

“Se puede dar, porque hoy día Gé-
minis Sur está trabajando a un 50%, 
junto con el 50% que tiene a través de 
buses más chicos y si se pudieran 
cambiar por los buses grandes, esta-
rían sobre el 90% de cumplimiento 
hoy día en su operación. Yo pienso 
que hoy día está el camino como para 
poder hacerlo y concretarlo. Al me-
nos la voluntad de la autoridad está”, 
expresó el representante de la AGET-
BIO-BIO. 

  
Los otros problemas 

Ahora bien, en el caso de la Línea 
Buses Palomares, que une el sector de 
Nonguén en Concepción con la co-
muna de Hualqui, Castillo detalló 
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Ese es el tiempo que 
demoran hoy los buses en el 
recorrido Hualqui-
Concepción-Hualqui, según 
la AGETBIO-BIO. 

Palomares: 
Vueltas de 4 horas 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que tiene una dificultad no menor, 
dado que se están demorando casi el 
doble del tiempo en dar una vuelta 
completa, lo que a ido alargando los 
tiempos de espera de los usuarios de 
la línea, porque las micros se demo-
ran mucho más en el recorrido ase-
veró. 

“Antes nos demorábamos 2 horas 
y media en ir y volver. Hoy nos esta-
mos demorando 4 horas.  El bus que 
sale tiene que retornar y tiene un 
tiempo, y cuando ese tiempo se ex-
tiende o se alarga, el retorno de ese 
vehículo para que salga con la si-
guiente vuelta también es mayor, y 
entonces el pasajero tiene que espe-
rar más”.  

“Entonces, hoy día nosotros esta-
mos buscando la posibilidad de ha-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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BIO-BIO y representante legal de Bu-
ses Palomares, expresó que han pedi-
do a la seremi de Transportes poder 
insistir con la nueva autoridad co-
munal de Chiguayante y poder gestio-
nar el cambio de trazado que les per-
mita poder cumplir con el plan ope-
racional y ahorrar tiempo que les 
permitiría reducir el tiempo entre las 
salidas de los buses.    

“Es el único cambio que nosotros 
estamos solicitando dentro de Chi-
guayante y hoy día la autoridad de 
Transportes se dio cuenta que el cam-
bio es sólo de un par de cuadras, no 
es tanto. Además los buses que pasan 
desde Hualqui ya vienen llenos en la 
hora punta y no tienen acceso para 
las personas de Chiguayante por esa 
razón. Entonces, se dio la posibili-
dad de volver a conversar con la nue-
va autoridad de la comuna y tratar de 
gestionar la modificación del recorri-
do”, dijo el empresario de la locomo-
ción colectiva. 

Es por todo lo anterior que el pre-
sidente de la AGETBIO-BIO, reiteró 
su llamado a la autoridad a buscar en 
conjunto soluciones que permitan a 
las líneas concentrarse en entregar el 
mejor servicio posible, agregando 
que están disponibles para reunirse 
con el o la nueva seremi de Transpor-
tes cuando sea nombrada.   

“La solución ideal para buses Palo-
mares estaría con la modificación 
del recorrido. La solución para buses 
Géminis Sur estaría con el cambio 
de los buses, con una menor capaci-
dad de asientos. Y la solución para 
Base Naval estaría en ajustar los mon-
tos (del subsidio). Y al tener esas so-
luciones (las 3 Líneas) estarían con un 
cumplimiento de servicio sobre el 
90%, eso te lo puedo dar por seguro”,  
afirmó el dirigente gremial.

cer una modificación del recorrido, lo 
que está solicitado hace casi un año. 
Tenemos la respuesta hoy día que la 
Municipalidad de Chiguayante se 
negó a esa modificación, que consis-
te en poder ocupar 8 Oriente y no la 
Calle O’Higgins”, detalló Francisco 
Castillo.  

Por ello, el presidente de la AGET-

más de 130 de estos 
documentos en la comuna.

En este año se 
han entregado

Un total de 30 familias de Ca-
ñete recibieron sus títulos de do-
minios por parte de Bienes Na-
cionales. 

Así, junto a Juana, otras 29 fa-
milias de la comuna recibieron, 
de manos del Seremi de Bienes 
Nacionales Sebastián Artiaga 
Vergara, y del Alcalde de Cañete, 
Jorge Radonich Barra, su tan es-
perado título de dominio. De esta 
forma, en este 2024, ya son cerca 
de 130 cañetinas y cañetinos los 
que han recibido su documen-
tación regularizada 

El seremi de BB.NN, Sebastián 
Artiaga, comentó que “desde hoy 
en adelante se vuelven en propie-
tarios de sus inmuebles y, con 
eso, tienen la certeza jurídica de 
vivir en lo propio y, junto con ello, 
poder postular a una serie de be-
neficios que entrega el Estado”.  

Asimismo, destacó el trabajo 
coordinado de Bienes Nacionales 
Biobío con diferentes entidades 
públicas. En primer lugar, con 
CONADI, gracias al cual –en esta 
oportunidad- se entregaron 3 tí-
tulos de dominio y, luego, con el 
Ministerio de la Mujer y Equidad 

30 familias de 
Cañete recibieron 
títulos de dominio

de Género a través del cual se 
otorgaron 2. Esto último, me-
diante un programa pionero en el 
país que busca darle mayor auto-
nomía económica a las mujeres 
de la región.  

Por su parte, el alcalde de Ca-
ñete, Jorge Radonich Barra, co-
mentó que “efectivamente, se en-
tregaron 30 títulos de dominio 
que significan tranquilidad, bie-
nestar y seguridad. Seguridad de 
vivir en lo propio y de poder pro-
yectarse tanto como personas y 
como familias”.  

“Agradezco de verdad la buena 
disposición de todo el equipo de 
Bienes Nacionales, porque he-
mos tenido una muy buena co-
municación y, además, una re-
solución muy ágil de los temas 
que hemos planteado”, concluyó 
Radonich.

 FOTO: CEDIDA
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EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

Una conexión con el sur 
de la Región: Cañete

Fue fundada en 1558 con el nombre de Cañete de la 
Frontera, a “3 kilómetros al oeste del actual 

emplazamiento de la ciudad”, como consigna la página 
del municipio local, agregando que “La actual ciudad de 

Cañete fue fundada el 12 de noviembre de 1868 por el 
coronel don Cornelio Saavedra Rodríguez”.
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se ha registrado un aumento 
de las personas en situación 
de calle en Concepción. 

Al menos en los 
últimos 3 semestres

la voz de alerta en la 
necesidad de atención 
médica de salud mental para 
quienes viven en esta 
situación. 

El Municipio de 
Concepción puso

Hay cerca 2 mil personas en 
situación de calle en la Región

DE ACUERDO AL REGISTRO SOCIAL DE HOGARES A DICIEMBRE DE 2024

La muerte de un hombre de 46 años 
que se quemó a lo bonzo en el centro 
de Concepción remeció a la opinión 
pública, sumado a que se trataba de 
una persona en situación de calle.  

Y es que en la ciudad ha existido un 
aumento de las personas que llegan a 
este nivel de pobreza. En mayo de 2023 
el Registro Social de Hogares (RSH) 
contabilizaba 1.512 casos, y en mayo de 
2024 había alrededor de 1.700.    

De acuerdo a la información entre-
gada por la Seremi de Desarrollo Social 
y Familia de Biobío, en la actualidad 
son 1.810 las personas que viven en la 
vía pública  en la Región, a diciembre 
de este año y en base al mismo RSH. 

 
Medidas 

Ante eso, también, es que están fun-
cionando los albergues Protege Trini-
tarias, San Vicente, además los alber-
gues de Coronel, Lebu y Tomé. Cada 
uno con una capacidad de 20 camas.   

Se cuenta también con las rutas Pro-
tege Concepción-Talcahuano, la Ruta 
de Proximidad y las rutas médicas que 
aún continúan en funcionamiento son 
las de Talcahuano, Arauco y Biobío. 

Los centros temporales de la Seremi 
de Desarrollo Social y Famila, están 
todos en funcionamiento, la hospede-
ría con 60 camas, la residencia 25 ca-
mas, las Casas Compartidas Adultos 
con 14 camas y Casas Compartidas Jó-
venes con 15 camas.  

Sobre las dificultades que existen 
para sacar a las personas de la situación 
de calle, desde la Seremi de Desarrollo 
Social explicaron que “respecto de la 
adicción a las drogas y consumo de al-
cohol, hace que no se interesen en par-
ticipar en nuestros dispositivos. No se 
suman a las normas de conductas, por 
lo que es difícil que adhieran a la nor-
mativa de cualquier dispositivo que 
tenemos y esa es la labor difícil, poder 
sacarlos de ahí”. 

Actualmente Mideso tiene un pro-
grama con el Servicio Nacional para la 
Prevención y Rehabilitación del Con-
sumo de Drogas y Alcohol, Senda Bio-
bío. Que se ejecuta exclusivamente con 
personas en situación de calle. “Donde 
se está identificando patrones y se de-
riva a Senda para trabajar drogode-
pendencia y salud mental, se inició 
este año”, indicaron.  

La persona que lamentablemente 
falleció este miércoles, a raíz de las 
quemaduras que se autoinflingió, (y 
que incluso ingresó a la Catedral de 
Concepción), era usuaria de dispositi-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cinco albergues están disponibles en la Provincia penquista con una capacidad de 20 
camas cada uno, es decir pueden recibir a 100 de las personas que actualmente no 
tienen hogar. Además de centro temporales que cuentan con capacidad para 114 plazas. 

la atención en general, en el ámbito 
sociosanitario en este caso y yo creo 
que como país no nos estamos hacien-
do cargo y es una tristeza enorme (...) 
esta realidad está súper ultra visibiliza-
da ya, ya sabemos que están, que exis-
ten, que sufren, que tienen necesida-
des, que están viviendo el flagelo de la 
drogadicción, el alcoholismo como 
una de las drogas más presentes en 
este minuto”, señaló.  
 
Municipalidad  

Desde la Municipalidad de Con-
cepción indicaron que como orga-
nismo implementan un programa 
para personas en situación de calle 
con el objetivo de atender sus necesi-

dades básicas y facilitar su reintegra-
ción social, para mejorar su situación. 
“Entre estas acciones se incluye el tra-
bajo coordinado con los encargados 
de albergues, hospederías del Plan 
Noche Digna de la Seremi de Desarro-
llo Social y Familia, asistencia social 
y salud, entre otros. Todo esto sujeto 
a la voluntad de las personas en situa-
ción de calle”, establecieron. 

De acuerdo a lo que manifestó Sin-
tia Leyton, directora de la Dideco, la ar-
ticulación existente con el Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia, es fun-
damental para garantizar un enfoque 
integral en la atención, pero advierten 
que todo está sujeto a la voluntad de la 
persona.   

“El lamentable fallecimiento de don 
Juan en el centro de la ciudad, nos ge-
nera una profunda tristeza y preocupa-
ción. Este tipo de incidentes refleja la 
vulnerabilidad y precariedad de las 
personas que viven en situación de ca-
lle”, comentó Leyton. 

“Además, refleja la falta de acceso a 
servicios adecuados, como por ejem-
plo: la salud mental. Esto, debido, en-
tre algunos aspectos, a la falta de camas 
en el hospital psiquiátrico, lo que difi-
culta la posibilidad de diagnosticar, 
tratar y, en muchos casos, realizar in-
ternaciones administrativas necesa-
rias para garantizar el bienestar de 
aquellos que más lo necesitan”, estable-
ció la directora de la Dideco del muni-
cipio .

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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vos de Mideso en Biobío. Tenía una 
trayectoria de calle, padecía patolo-
gías mentales y recibía tratamiento 
para aquello, no tenía una red de apo-
yo familiar conocida.  

Aparte de otras personas en situa-
ción de calle que se desplazan en las 
cercanías de la Plaza Independencia, 
quienes también conocían al fallecido 
eran los miembros de la Corporación 
Sempiterno.  

Loreto Vidal directora de la entidad 
indicó que “era un hombre extremada-
mente tranquilo que en realidad pasa-
ba su tiempo pintando cuando estaba 
con nosotros en el centro de acogida 
territorial. Él se incorporó en el centro 
de acogida el 14 de febrero, exacta-

mente cuando abrimos el centro de 
acogida. Y lo cierto es que, yo creo que 
sin tener la claridad de sus razones (...) 
esto demuestra la deuda que tenemos 
respecto a la salud mental de las per-
sonas en situación de calle en particu-
lar y como sociedad en general”.  

Vidal respondió categórica, ante a 
consulta si se está dando la atención 
requerida a las persona en situación 
de calle, e indicó que “no estamos 
dando el soporte necesario, no esta-
mos a la altura de lo que se merece una 
persona, que no solamente ha perdi-
do todo por las razones que sea, sino 
que además necesita un trato dife-
renciado y preferencial”, dijo.  

“Necesitamos volver a humanizar 
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Crisis habitacional: el 99,3% 
de los campamentos del 
Biobío es calificado bajo 
eventual riesgo de desastre

CASI 200 DE ESTOS ESPACIOS EN LA ZONA

La actual crisis habitacional, 
según los expertos, a conse-
cuencia de la pandemia deriva-
da del Covid-19, tiene como 
efecto  la dificultad en el acceso 
a la vivienda y el aumento expo-
nencial de los campamentos. 

De este modo se refiere la 
fundación TECHO-Chile al au-
mento del número de ‘tomas’, 
donde la construcción impro-
visada -a menudo con mate-
riales precarios- sumado a la 
falta de servicios básicos y la 
nula organización de las edifi-
caciones, se convierte en la 
forma de vida de los más vul-
nerables.  

La misma fundación, recien-
temente, realizó un nuevo estu-
dio que arrojó que en el país el 
84,6% de estos campamentos 
están expuestos a amenazas 
socio naturales, desde tsuna-
mis, inundaciones, remocio-
nes de masa e incendios fores-
tales.  

 
Brecha informática 

Concretamente, el informe 
emitido por TECHO señala 
que el 22% de los campamen-
tos a nivel nacional (hogar de 
cerca de 10 mil familias), está 
expuesto a alguna amenaza 
de alto riesgo.  

También precisa que el Bio-
bío es la segunda región con la 
mayor cantidad de este tipo de 
comunidades bajo amenaza: 
un 34,8% de un total de 198.  

En primer lugar está la Re-
gión de Coquimbo con un 
47,5%. Esto en base a lo pes-
quisado por Techo a través de 
los Planes Reguladores Comu-
nales (PRC) vigentes. 

Sin embargo este porcen-
taje crece, notoriamente, al 
considerar la información en-
contrada por el estudio, en 
base a las instituciones perti-
nentes en materia de desas-
tres y emergencia, como el 
Servicio Hidrográfico y Ocea-
nográfico de la Armada 
(SHOA), Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta Ante 
Desastres (Senapred) y la Cor-
poración Nacional Forestal 
(Conaf). Acá el total de cam-
pamentos en riesgo en el Bio-
bío sube a un 99,3%; vale decir: 
197 de estos espacios.  

 
Detalle de los riesgos 

En el detalle, se explica que 
entre los informes de los servi-
cios de emergencia y los PRC 
existe una gran diferencia en 
cuanto a las cifras que estos 
manejan. Por ejemplo, mien-
tras la normativa territorial re-
gional indica que un 6,1% de los 

tos como a las comunas com-
pletas“, dijo Javiera Moncada, 
directora del Centro de Estu-
dios de TECHO-Chile.   

Del mismo modo, concluyó 
que “hemos visto las conse-
cuencias en distintas ocasio-
nes, como el temporal de gran-
des escalas que sufrimos este 
año, que afectó en parte a fami-
lias en campamento, destru-
yendo sus proyectos de vida”. 

 
Riesgo, Vulnerabilidad 
y Antigüedad 

Los factores de riesgo de es-
tos campamentos son apenas 
una añadidura a lo que es por 
sí misma una situación de pre-
cariedad en la que se encuen-
tran las familias más pobres, 
sometida no solo a eventos de 
la naturaleza, sino que ade-
más a situaciones humanas 
como instalaciones eléctricas 
mal hechas o construcciones 
deficientes, casos que podrían 
eventualmente generar un de-
sastre. 

Las estrategias que se levan-
taron por parte de la cartera de 
Vivienda y Urbanismo consis-
ten en la identificación e inter-
vención de zonas de alto riesgo, 
propiciando la ayuda a estas 
familias en una escala de tres 
parámetros: Riesgo, Vulnera-
bilidad y Antigüedad. 

La directora del servicio de 
Vivienda y Urbanismo, María 
Luz Gajardo, explica estos li-
neamientos como una forma 
de establecer prioridades para 
actuar en un campamento u 
otro. “Las dos estrategias de in-
tervención que se han diseñado 
en el programa es, por un lado, 
construir ahí mismo un barrio; 
y otra es la salida de las familias 
de ese lugar hacia sus casas de-
finitivas en otro lado”. 

“Hay que tener claro que en 
la totalidad de los espacios en 
que las familias viven, está im-
plícito la noción de que se en-
cuentran sujetas a determi-
nados riesgos, y de alguna ma-
nera están mucho más 
vulnerables a los mismos”, 
sostiene la directora.  

Con respecto a la estrategia 
de radicación, es decir, de la 
construcción de viviendas en 
las zonas ocupadas por los 
campamentos para evitar el 
traslado de las familias que lo 
habitan, Gajardo señala que “lo 
primero es ver las posibilidades 
de uso de suelo y las posibilida-
des reales de construir vivien-
das ahí, y también entregar 
condiciones mínimas de habi-
tabilidad del terreno”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La indagatoria de Techo, en base a documentación de estamentos 
públicos, muestra una serie de amenazas a este tipo de 
asentamientos. Van desde tsunamis, remoción de masas, 
inundaciones e incendios. 

contra el 12,6%).  
La diferencia porcentual 

más grande se da con respecto 
a los incendios forestales, don-
de los instrumentos de planifi-
cación estiman un 0,5% de ries-
go de los campamentos, ver-
sus la información que maneja 
Conaf en la materia, indicando 
que el 98,5% de las tomas se 

encuentran bajo una alta o muy 
alta exposición. 

“Esto es preocupante, por-
que limita la planificación de 
obras de mitigación, principal-
mente en campamentos, pero 
también en otros espacios vul-
nerables de nuestras ciudades, 
afectando tanto a las familias 
que viven en estos asentamien-

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl
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campamentos están bajo ame-
naza de sufrir un tsunami, el 
SHOA aumenta este porcenta-
je a un 15,6%. 

Casos similares ocurren en el 
estudio de impacto de otros 
riesgos, como la remoción de 
masas (23,2% de los PLR contra 
el 43,2% de Senapred) e inunda-
ciones o anegamientos (8,6% 
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Tendencias que cambian siempre y la fast fashion han fomentado una cultura 
consumista que lleva al poco uso y gran desecho de prendas, habiendo  vertederos 
de textiles en sitios como el Desierto de Atacama. Cuestionar la real necesidad de 
compras para tomar decisiones y reconocer alternativas como reciclaje o 
reutilización son hoy clave para abordar problemas y aportar a la sostenibilidad.

Concientizar para cambiar los modos 
de consumo: hacia la moda circular 

DE LA CULTURA CONSUMISTA A LA CONSCIENTE, RESPONSABLE Y ECOAMIGABLE

Anaís Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según el Ministerio del Medio 
Ambiente (MMA), la industria tex-
til genera 10% de los gases de efec-
to invernadero (GEI), como el dió-
xido de carbono, considerados res-
ponsables del calentamiento global 
que está produciendo diversas alte-
raciones en la naturaleza  y la ace-
leración del cambio climático, alte-
rando las condiciones normales en 
los ecosistemas e influyendo en el 
aumento de eventos extremos. 

La gran huella de carbono y am-
biental de la actividad en torno a los 
textiles parte en los impactos aso-
ciados a la fabricación y transporte 
hasta consumo en masa y desecho 
de prendas y artículos en desuso, 
implicando también una grave pro-
blemática por acumulación, que 
parte a nivel doméstico y local pero 
llega mucho más allá. 

Se han generado varios vertede-
ros de ropa en el mundo, y en Chile 
hay uno en el Desierto de Atacama, 
el más árido del mundo, perjudi-
cando un ecosistema único al llegar 
residuos desde distintos puntos.  

Este problema ambiental se rela-
ciona con un fenómeno social aso-
ciado a la cultura del consumo con 
fomento de ciertos patrones de la 
mano de las tendencias en estilos y 
vestuarios que están en frecuente 
cambio. Así, hay muchas personas 
que para estar a la vanguardia com-
pran lo que está de moda en cada 
temporada y  se produce masiva-
mente para llegar a los comercios, 
el  fast fashion (moda rápida), y se 
terminan por acumular en demasía 
productos que terminan siendo 
poco usados y al punto de ser dese-
chados, incluso en buen estado.  

Ante ello ha existido una reinter-
pretación del consumo responsable, 
la valorización de la ropa de segun-
da mano y tendencias vintage en 
base al reciclaje y reutilización para 
transitar hacia una moda sustenta-
ble y sostenible. 

 
Hacia una nueva  cultura  

Si la cultura consumista es la cau-
sa del problema, la solución está en 
un cambio cultural que sólo se im-
pulsará con un cambio de conscien-
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tras prácticas de consumo. Cuando 
compramos algo hay que  pensar en 
que aporte tendrá dentro de nues-
tra calidad de vida, o si realmente lo 
necesito. Desde ahí podemos ir edu-
cando en distintos aspectos de la 
vida”, plantea. 

En este sentido, cree que el prin-
cipal mensaje a transmitir y hecho 
a integrar es que “cada cosa tiene 
una vida útil, entonces debemos 
pensar en cuándo ocuparemos es-

tos objetos”.  Bajo ese escenario, su 
principal recomendación es que 
“cuando vayamos a comprar, hay 
que pensar en la calidad de lo que 
estamos comprando, cuánto tiem-
po va a estar con nosotros, si es re-
ciclable o no, la posibilidad de ser 
heredable, etcétera. En el fondo hay 
que cuestionarse un poquito más 
desde la base de que lo que estamos 
consumiendo hoy va a tener un im-
pacto el día de mañana”.

cia hacia una ambiental que se tra-
ducirá en consumo y compra cons-
ciente, sustentable y sostenible, ma-
nifiesta Begoña Bengoechea, quien 
lleva adelante el emprendimiento 
Monona en Concepción de moda 
sostenible en base al upcycling, co-
nocido también como sobrereci-
claje o reutilización creativa.  

“Yo creo que hay que concientizar 
desde los mismos colegios, partien-
do con la base de cuestionar nues-

10% de los gases de efecto invernadero, como 
dióxido de carbono, son emitidos por la 
industria textil, según el MMA. 
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sis, tanto en virtud de su inicia-
tiva como cualquiera otra indi-
vidual o colectiva que exista, 
de la importancia de que quie-
nes donen ropa se preocupen 
de que esté en buen estado para 
que pueda ser usada por otros 
realmente.  

 
La moda circular 

La economía circular, una de 
las metas medioambientales 
para Chile, es la base de la moda 
sustentable y sostenible. 

Los principios “circulares” y 
acciones clave de este modelo 
económico y productivo son 
las tres “R” de reciclar, reutilizar 
y reducir: reutilizar o reciclar 
productos para reducir resi-
duos. Y, de hecho, en ese mar-
co, en 2023 el MMA creó al Co-
mité Estratégico de Textiles que 
integran distintos actores. 

Para la moda circular se con-
sideran primordiales estrate-
gias la reventa de prendas y el 
uso como materias primas sin 
necesidad de comprar nuevos 
materiales. Por lo que para 
avanzar en este camino se re-
quieren cambios en la cons-
ciencia y aportes no sólo de los 
consumidores al final de la ca-
dena, sino que también son cla-
ve diseñadores, creadores, pro-
ductores y vendedores. 

La consciencia del consumo 
también va de la mano con re-
conocer las alternativas que 
existen para dar una nueva vida 
útil a productos en desuso. 

Aquí es donde opciones de 
reventa y también trueque, 
colaboración y solidaridad 
se vuelven grandes oportu-
nidades. 

Es así que hay instancias don-
de existe la opción de donar 
prendas que ya no se usen y 
canjear por otro artículo, mo-
delo de “Ta Re Utilizada” en 
Concepción. 

Y en San Pedro de la Paz está 
el Ropero Comunitario, idea-
do por Najarett Cáceres en 
2013 para aportar con perso-
nas en situaciones de caren-
cias. “El 2012 falleció mi mamá 
y nos dimos cuenta que tenía-
mos muchas cosas, empeza-
mos a ofrecerlas, pero la mayo-
ría de la gente quería como 
para vender  y queríamos que 
la ocupara gente que la nece-
sitara”, relata, porque “una for-
ma de reutilizar de la mejor 
manera es ayudando al próji-
mo”, asegura. 

Esta convicción llevó a la or-
ganización de un espacio vo-
luntario que hoy recibe y orga-
niza ropa desde distintos secto-
res para luego donarla. La 
comunicación y gestión se rea-
liza a través de redes sociales, 
sobre lo que Cáceres hace énfa-

OPINIONES
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Cicat UdeC realizará 
talleres navideños en 
base a la ciencia

Un lúdico y novedoso pro-
grama especial de actividades 
navideñas ha organizado para 
su público el Centro Interacti-
vo de Ciencias, Artes y Tecno-
logía (Cicat) de la Universidad 
de Concepción (UdeC) duran-
te esta temporada. 

Talleres para fabricar duen-
des navideños de pasto, vitra-
les navideños o serigrafías para 
tarjetas navideñas son iniciati-
vas que estarán disponibles 
toda el día de este domingo 15 
de diciembre, ofreciendo así 
un panorama tan entretenido 
como educativo especialmen-
te para niños y niñas que tam-
bién podrán disfrutar de otras 
instancias tradicionales y sim-
bólicas de este festejo como la 
visita del viejito pascuero o la 
presencia de una bola de nieve, 

“Como Centro queremos in-
vitar a las familias a celebrar 
juntos una Navidad llena de 
magia, ciencia y diversión”, ma-
nifiesta Mónica Badilla, direc-
tora del Cicat.  

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El Centro 
El programa especial se de-

sarrollará en el recinto que 
mantiene diversidad de espa-
cios, muestras e iniciativas que 
mezclan arte, ciencia y tecno-
logía con las que se puede inte-
ractuar para promover expe-
riencias de aprendizaje lúdi-
cas y significativas en torno a 
distintas temáticas, como bio-
diversidad del océano, explora-
ción espacial, función del cere-
bro y diversidad de otros fenó-
menos.  

Este 15 de diciembre el ho-
rario de ingreso al Cicat parte 
a las 11.15 y el último a las 
17.45 horas, y para asistir se 
debe reservar entrada en 
www.cicat.cl, donde también 
hay disponible información 
sobre las actividades. 

El recinto se ubica en Aveni-
da Cordillera N°3582 en la co-
muna de Coronel, a pasos de 
la estación del biotrén Los Ca-
nelos, en el sector Parque In-
dustrial. 

se creó en 2023 en Chile, por el 
Ministerio del Medio Ambiente, y 
lo integran distintos actores 
vinculados a la industria. 

El Comité Estratégico 
de Textiles 

Donar para reutilizar
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UNO DE LOS DOS GRANDES TERRITORIOS INSULARES DE LA ZONA

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El turismo en las islas del Biobío 
ronda entre mitos y leyendas, entre 
naturaleza nativa y misticismos de 
una idiosincrasia que, con vías de 
proyectarse hacia un turismo soste-
nible, ha tenido que luchar para lle-
gar a ello.  

En el caso de la Isla Mocha, ahí la 
Reserva Nacional situada en este 
territorio insular, considera cerca 
del 45% de toda la isla -bajo admi-
nistración de la Municipalidad de 
Lebu- y sostiene tesoros paisajísti-
cos que entregan calma y sereni-
dad, y también, un fuerte vínculo 
con el trabajo que realiza el Servicio 
Nacional de Turismo (Sernatur) en 
el Biobío. 

Por otra parte, la Isla Santa María, 
situada frente a Coronel, busca ge-
nerar nuevos vínculos y fomentar el 
sector turístico en la zona.  

 
Alto valor turístico 

Respecto de Isla Mocha, Maritza 
San Martín, directora regional de 
Sernatur, afirmó que “reconocemos 
que el turismo aún no es el princi-
pal ingreso para los habitantes de la 
isla, pero vemos un gran potencial 
en su desarrollo, siempre bajo un 
enfoque sustentable”. 

“Es importante destacar que la 
Isla Mocha es un territorio único, 
lleno de historia y misticismo, que 
ha inspirado novelas, canciones, pe-
lículas e incluso obras de teatro. 
Este lugar ha sido escenario de his-
torias de piratas, refugio de ballenas 
misteriosas como la legendaria 
Moby Dick y testigo de naufragios 
que alimentan la imaginación de 
quienes la visitan”, aseveró la direc-
tora regional. 

A pesar de su encanto, el territo-
rio tiene una capacidad limitada de 
carga y además, un ecosistema frá-
gil, “por lo que no fomentamos un 
turismo masivo, además, su princi-
pal acceso es a través de avionetas, 
lo que refuerza la necesidad de un 
turismo controlado y respetuoso”, 
indicó Maritza San Martín. 

Según la directora regional de 
Sernatur, en Isla Mocha, hay alrede-
dor de diez empresarios turísticos 
formalmente registrados en Serna-
tur y esto “refleja una oferta conso-
lidada pero con espacio para seguir 
creciendo; nuestro objetivo es po-
tenciar esta oferta, promoviendo 
un turismo responsable que bene-
ficie a la comunidad y preserve las 
características únicas del destino”. 

Incluso, en algún momento se 
evaluó el poder solicitar una nueva 
aeronave para ampliar la cobertu-
ra de transporte, lo que según el Mi-

Piden estrategias de 
promoción para reforzar 
potencial turístico de  
la Isla Santa María

Lugareños, Cámara de Comercio y 
Municipalidad de Coronel solicitan 
que se repliquen las condiciones con 
la que cuenta la Isla Mocha, en el 
lado sur de la Región.
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análisis efectivo de la infraestruc-
tura, o bien, de la demanda poten-
cial de nuevos usuarios, debido a 
que se trata de información esen-
cial para gestionar cualquier otra 
incorporación de servicios, espe-
cialmente a la hora de determinar 
la necesidad de nuevos recursos, 
en caso de requerirse”. 

 
Una leve diferencia 

Mientras tanto, desde la Isla San-
ta María, se busca que se considere 
de manera similar el territorio como 
una alternativa turística. Marcela 
Riquelme, presidenta de la Junta de 

nisterio de Transporte, estaría suje-
to a posibles estudios. 

Es necesario recordar, que el ser-
vicio de aeronave se encuentra sub-
sidiado y fue licitado por el Ministe-
rio de Transportes y hasta la fecha 
ha pasado de tener 9 vuelos a tener 
14 viajes completos, además se ha 
realizado una inversión de más de 
$7 mil millones, para mejorar la pis-
ta de aterrizaje e infraestructura 
dispuesta en el lugar. 

Al respecto, el seremi de Trans-
porte (s) del Biobío, Hugo Cautivo, 
afirmó que “cualquier otra mejora 
requiere, de manera previa, de un 

2 islas pobladas tiene la zona: 
Mocha y Santa María.
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mejorar la percepción sobre la for-
malización, como una posibilidad 
de acceder a otros beneficios y visi-
bilidad en plataformas como por 
ejemplo, las de Sernatur”, aseguró la 
profesional. 

 
Multas 

Es que el tema de la formaliza-
ción, ciertamente, forma parte de 
los requisitos para ser parte de la 
promoción de Sernatur. Es más, la 
directora regional, San Martín, co-
municó que “hacemos un llamado 
a los empresarios turísticos infor-
males para que eviten multas y re-
gularicen sus servicios. Recorda-
mos que los alojamientos turísti-
cos y los servicios de turismo 
aventura deben estar registrados 
en Sernatur”. 

Además, las multas por no regis-
trar los servicios o clasificarlos de 
forma incorrecta pueden oscilar 
entre 5 y 20 UTM ($336 mil- $1 mi-
llón 345 mil). Asimismo, por incum-
plir los estándares de seguridad, las 
multas pueden variar de 25 a 35 
UTM ($1 millón 682 mil-$2 millones 
355 mil). 

El registro es gratuito y ofrece 
diversos beneficios, como visibili-
dad y acceso a programas de apo-
yo. “Invitamos a todos a registrar-
se en registro.sernatur.cl para for-
talecer el turismo formal en la isla 
y contribuir a su desarrollo de ma-
nera segura y sostenible”, aseveró 
la directora regional.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Vecinos de Puerto Sur, afirmó que 
“nos gustaría poder ser igual de con-
siderados por las autoridades, por-
que son varios los vecinos y vecinas 
que aprovechan estas fechas para 
comenzar a armar sus puestos y re-
cibir en sus cabañas a la gente que 
llegue”. 

Es que para la dirigente, los pai-
sajes naturales otorga un ambiente 
propicio para por ejemplo, “la ob-
servación de aves, acá tenemos mu-
chísimas especies que no se ven en 
otras partes de Chile; hay humeda-
les, playas hermosas, harto lugar 
donde la gente puede venir a cono-
cer”, aseveró Riquelme. 

Hasta la fecha, la manera que 
existe para transportarse a la isla es 
un Transbordador, que mueve vehí-
culos y pasajeros; y que según co-
menta la lugareña “es bastante difí-
cil conseguir un cupo en estas fe-
chas, porque se reservan las horas 
y días”. 

Además, este transporte está ac-
tualmente bajo un proceso de repa-
ración, lo que ha provocado una se-
rie de inconvenientes para concre-
tar viajes y transbordos. A pesar de 
esto, la presidenta de Puerto Sur, 
considera que “debido a la hermo-
sura del terreno es necesario que la 
gente conozca la isla; además, esto 
sería una ayuda económica para 
cientos de familias que se dedican 
a la actividad turística”. 

En una línea similar, el presiden-
te de la Cámara de Comercio de 
Coronel, Carlos Cifuentes, pese a 
no sostener un vínculo directo con 
la Isla Santa María, afirmó que 
“como son parte de la comuna, es 
crucial que el alto valor natural que 
sostiene la isla sea puesto en valor 
y sea apoyado por todos”. 

La Cámara de Comercio de Coro-
nel, hasta el momento posee cerca 
de 3 mil patentes y 140 socios con 
vínculo al gremio, pero hasta el mo-
mento, la comunicación con el co-
mercio establecido en la isla no se 
ha concretado. Pero, “será bien re-
cibido y por ende, contemplando to-
das las actividades que se realizan 
en pos del buen vivir de la comuni-
dad empresarial y claramente, a 
apoyarlos en lo que sea necesario”, 
aseveró Cifuentes. 

 
Desafíos en camino 

La Isla Santa María, según la cre-
encia popular, fue refugio de piratas 
y balleneros y hoy, con un fuerte 
vínculo a la pesca artesanal, al sec-
tor gastronómico y al ecoturismo, se 
proyecta como un destino perfecto 
para el relajo, sin embargo, posee di-
ferentes desafíos para llegar a ello, 
tal como ha sido consignado sien-

Las multas por la 
prestación de servicios
turísticos no formalizados pueden ser 
mayores a $2 millones.

do punto de análisis desde la auto-
ridad local.  

Desde la Municipalidad de Coro-
nel, la coordinadora de la Oficina de 
Turismo, Rocío Iturra, aseveró que 
“se han realizado varias iniciativas 
para promover el turismo. Entre 
ellas, se encuentra un catastro de 
servicios, actividades y alojamien-
tos, aunque todavía faltan algunos 
por incluir debido a la logística 
compleja del lugar. También se creó 
un mapa ilustrativo con los princi-
pales atractivos de la isla, que inclu-
ye un código QR que dirige a la pá-
gina municipal”. 

Actualmente, la Oficina de Turis-
mo y Desarrollo Económico, tra-
baja en la articulación de servicios 
y en fomentar la formalización de 
los mismos, ya que es un requisito 
para que Sernatur pueda difundir y 
promocionar estos servicios. “Sin 
embargo, la formalización ha sido 
un desafío debido a mitos y temo-
res relacionados con posibles des-
ventajas, tales como la pérdida de 
beneficios sociales”, aseveró Iturra. 

Con el fin de abordar el desafío, 
se está planificando una serie de ca-
pacitaciones para mejorar la cali-
dad de los servicios y la atención al 
cliente, “así también, una especie de 

gira de estudio para que emprende-
dores turísticos de otros lugares, 
ayuden a los isleños a comprenden 
la gran cantidad de beneficios que 
tiene la formalización”. 

Un ejemplo más próximo de lo 
que es el turismo en la Isla Santa 
María, “se está coordinando un via-
je piloto de 15 personas de la comu-
na, previo registro en la Oficina, 
que, guiados por una estudiante de 
Ecoturismo y también, lugareña, 
busca fortalecer la oferta turística y 
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EN EL PAÍS

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los ministerios de Ha-
cienda y Economía y la Fun-
dación ChileMujeres firma-
ron un convenio de colabo-
ración para elaborar el VI 
Reporte de Indicadores de 
Género en las Empresas en 
Chile. Esta alianza busca 
medir y visibilizar brechas 
de género en participación 
laboral, salarial y de acceso 
a cargos de alta responsabi-
lidad en directorios y ge-
rencias de primera línea de 
las empresas, con el propó-
sito de acelerar una mayor 
equidad y aportar con evi-
dencia al diseño de políti-
cas públicas. La realización 
del informe se extenderá 
hasta marzo de 2025, pe-
riodo en el que se entrega-
rán los resultados en el con-
texto del Día Internacional 
de la Mujer. 

El reporte se basa en los 
datos que informan las em-
presas a la Comisión para 
el Mercado Financiero 
(CMF), quien aporta el de-
talle de los indicadores, 
tanto a nivel general como 
por rubro y empresas. 

La subsecretaria de Ha-
cienda, Heidi Berner, desta-
có que “es importante dar 
continuidad a este trabajo 
colaborativo para contar 
con datos confiables a la 
hora de diseñar políticas 
públicas para generar ac-
ceso a la toma de decisio-
nes y alta gerencia de muje-
res en todos los estamentos 
de las empresas”. Recordó 
que, en el caso de esta car-
tera, este reporte además 
es “un insumo fundamental 
para dar seguimiento a un 
nuevo KPI de los bonos vin-
culados a sostenibilidad 
(SLB) emitidos en 2023, ba-
sado precisamente en el 
porcentaje de mujeres en 
directorios que reportan a 
la CMF”. 

Javiera Petersen, subse-
cretaria de Economía y Em-
presas de Menor Tamaño, 
puso el énfasis en que “la 
actualización del Reporte 
de Indicadores de Género 
en las Empresas en Chile 
será un importante insumo 

Comenzó elaboración del sexto Reporte 
de Indicadores de Género en empresas

Se firmó el convenio de 
colaboración entre los 
ministerios de Hacienda, 
Economía, y Fundación 
ChileMujeres. Estudio se basa en 
los datos que entregan las 
sociedades anónimas a la 
Comisión para el Mercado 
Financiero (CMF).

 FOTO: MININISTERIO DE ECONOMÍA

a 15,9% en los directorios. 
Por otro lado, siguen exis-

tiendo Empresas Cero, que 
son aquellas que no tienen 
presencia de mujeres, ya 
sea en su totalidad o según 
el nivel jerárquico analiza-
do. En las organizaciones 
evaluadas, hay 8 (1,7% de 
las empresas analizadas) 
sin mujeres trabajadoras y 
154 (33%) sin mujeres en 
gerencias de primera línea. 
Respecto a los directorios, 
son 195 (41,8%) las entida-
des sin mujeres en el princi-
pal órgano del gobierno 
corporativo.
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para el debate del proyecto 
de ley “Más mujeres en di-
rectorios”, que pronto co-
menzará su discusión en el 
Senado, luego de la aproba-
ción que tuvo en la Cámara 
de Diputadas y Diputados”. 

Los resultados de los re-
portes anteriores eviden-
cian que a medida que au-
menta el nivel de respon-
sabilidad dentro de las 
organizaciones, disminuye 
la participación de muje-
res. El V Reporte evidenció 
que, a nivel general, las mu-
jeres representan el 38,8% 
del total de personas tra-
bajadoras, cifra que dismi-
nuye a 23% en los cargos de 
gerencia de primera línea y 
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En el marco de la versión 2024 del 
encuentro de danza y teatro “Escé-
nika”, hoy a las 19 horas la Compa-
ñía Escuela de Balmaceda Arte Jo-
ven Biobío, dirigida por Brenda Ga-
tica, estrenará su obra “Esquina 
Esperanza”. La presentación será en 
la sala de espectáculos de Balmace-
da Arte Joven, con entrada liberada. 

El elenco del montaje está con-

Compañía de Balmaceda Arte Joven estrena 
“Esquina Esperanza” en encuentro “Escénika”

nathan Figueroa y Simón Silva. 
En su desarrollo, la obra aborda 

las temáticas de identidad y terri-
torio, y en su puesta en escena mez-
cla danza y teatro. Además, cuen-
ta con una propuesta de vestuario 
a cargo de Loreto Urrutia y Sol Ri-
quelme, diseño sonoro de Maxwell 
Morales, y diseño escenográfico de 
Olga Vallejos y Brenda Gatica.

 FOTO: BALMACEDA ARTE JOVEN

formado por nueve habitantes de la 
provincia de Concepción, de entre 
21 y 31 años, quienes durante siete 
meses han atravesado un proceso 
de aprendizaje colectivo y personal. 
La obra incluye textos que fueron 
escritos por el mismo reparto: Ale-
xandra Pérez, Rafaela Delgado, 
Lukas Leiva, Kako Martínez, Felipe 
Meza, Kari, Matías Sepúlveda, Jo-

HOY Y MAÑANA EN LA SALA PRINCIPAL DEL RECINTO

Una historia de amor, ambienta-
da en la época barroca. A grandes 
rasgos, eso entrega la trama de 
“Dido & Eneas”, ópera que se estre-
nará hoy -repite función mañana- a 
las 19.30 horas en la sala principal 
del Teatro Biobío. 

El trabajo es una coproducción 
entre Lírica Disidente y el Teatro 
Biobío. “En Biobío y en el sur de Chi-
le se está generando un movimien-
to muy fructífero para las artes 
escénicas y, en particular, para 
la ópera. Estamos fomen-
tando la nueva creación, 
estamos apostando por 
desarrollar, en la re-
gión, talentos escéni-
cos especializados en 
diseño, regiduría, realiza-
ción, entre otros oficios, y 
todo ello se está haciendo a 
través del diálogo con profe-
sionales de diferentes latitu-
des, como es el caso de Lírica 
Disidente. Y todo ello, sin 
duda, lo estamos haciendo al 
servicio de los públicos”, co-
mentó Francisca Peró, directo-
ra ejecutiva de Teatro Biobío. 

La ópera de Purcell, basada 
en La Eneida de Virgilio y estre-
nada en 1689, ocurre tras la caída 
de Troya en la gran guerra que en-
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El montaje es una coproducción entre Lírica Disidente y Teatro Biobío. Ignacio Ramírez, director de 
escena, se refirió al proceso de preparación y las expectativas de cara al estreno. 

mentó que “es una obra breve. Dura 
alrededor de una hora, una hora 
cinco, no más que eso. Es una de las 
más representadas a nivel interna-
cional dada su belleza, su estética y 
también por su temática”. 

Al respecto, agregó que “pese a 
que es de muchos siglos atrás, la 
planteo desde una lectura mucho 
más crítica, más interesante en el 
sentido de que no van a ver una 
puesta en escena historicista, sino 

que más vanguardista, más con-
ceptual, donde planteo el cho-

que de dos mundos en esta 
dramaturgia”. 

En cuanto a sus expecta-
tivas, Ramírez afirmó que 
“espero que el público reci-
ba esta ópera desde un 
punto de vista para la en-
tretención, con la belleza 
de lo estético, que es una 
apuesta esencial, la belle-
za y la música. Y a la vez po-
der generar una contem-

plación desde la crítica ha-
cia estos puntos de 

dominación, de patriarcado, 
de hegemonía, de colonización, 
que es algo que ha estado pre-
sente en la sociedad desde tiem-
pos primigenios”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ópera “Dido & Eneas” debutará con 
dos funciones en el Teatro Biobío

frentó a la ciudad con los aqueos. La 
propuesta escénica presentará las 
tensiones entre el poder personal y 
el destino colectivo de un pueblo, un 
choque entre dos mundos que se 
verá realzado con la presencia cons-
tante de factores mágicos y fantás-
ticos frente a los personajes más 
realistas y humanos.  

En lo musical, un 
elenco de jóve-

nes cantantes 

chilenos narrará cómo la dinastía de 
Cartago es empujada a su ocaso. La 
soprano Pilar Garrido y el tenor Ge-
rardo Mondaca tienen los roles pro-
tagónicos, acompañados por una 
orquesta barroca especializada, En-
semble Cromatique, y el Coro de 
Cámara de Lírica Disidente, ambos 
elencos originados en la Región. La 
dirección musical es de Alex Panes. 

 
Entretención y reflexión 

Ignacio Ramírez, di-
rector de escena 
de la ópera, co-

Cada función se llevará a 
cabo a las 19.30 horas, y 
las entradas están a la 
venta en el sistema 
Ticketplus. 

“En Chile en general 
no se hace mucho 
barroco entonces, y 
por eso es muy 
interesante”. 

“Es una de las óperas más 
representadas a nivel internacional por 
su belleza, su estética y su temática”. 
Ignacio Ramírez, director de escena  
“Dido & Eneas”. 

Cultura& 
Espectáculos
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BATALLA SALAZAR SURFBOARDS 2024

Superando todas las expectativas 
se desarrolló una nueva versión de la 
“Batalla Salazar Surfboards” Cam-
peonato de Surf Purema. Más de me-
dio centenar de competidores lle-
gados desde distintos clubes de la 
Región, participaron de la instancia 
en la playa tomecina  ubicada 17 ki-
lómetros al norte de Pingueral. 

Delegaciones de localidades como 
Curanipe, Cobquecura,  Conce, 
Tomé y Arauco se dieron cita en el 
certamen que volvió a disputarse 
tras una pausa que se prolongó des-
de la pandemia, y que proyecta con-
vertirse en una parada obligada de la 
especialidad. 

 La competencia organizada por 
el Club de Surf Poder Sureño y Sala-
zar Surfboards, puso en acción a las 
categorías Sub 10, Sub 12, Sub 14, 
Sub 16, Junior, Old School y Open, 
tanto masculino como femenino, 
en una jornada que además contó 
con la presencia de un importante 
número de familias y emprendedo-
res de la zona. 

Instancia que fue destacada por la 
surfista y directora del Club Poder 
Sureño,  Claudia Palavecino. “Du-
rante estos años hemos hecho este 
evento solo con nuestra fuerza y la 
energía de gente que ayuda. Esta vez 
trabajamos con apoyo del municipio 
de Coelemu, y con emprendedores 
de la zona que fueron a vender sus 
productos, porque quisimos ayudar 
al turismo. Estuvo auspiciando 
Redbull, mientras que Iansa premió 
con dos tablas de surf. Fue un even-
to muy familiar, con chicos de 10 
años surfeando y que motivaron a 
otros que ese día, por primera vez, es-
taban arrendando una tabla para 
meterse al agua”, manifestó. 

 
Quieren dar el salto 

En cuanto a resultados, la catego-
ría sub12 fue ganada por Tomás 
Puig, escoltado por Caleb Silva, Fa-
cundo Acevedo y Jaime Rivas. En Ju-
nior Mixto, los mejores fueron Die-
go Leyton, Alonsa Escobar, María 
Weiss y Bruno Torres. Open damas, 
en tanto, tuvo como triunfadora a 
María Weiss, Amelia Hernández, 
Alonsa Escobar y Emilia Monsalves. 

En Open varones, la victoria fue 
para Vicente Placencia, seguido por 
Vicente Santander, Ignacio Bobadi-
lla y Julio Salazar. Mientras que en ca-
tegoría Old School, primero fue Ju-
lio Salazar, escoltado por Nicolás 
Peage, Felipe Videla y León Briceño.  

“Con esto pretendemos seguir mo-
tivando la disciplina en la Región, a 
cualquiera que se quiera meter al 
agua, sobre todo a las nuevas gene-

Surf y comunidad: 
así se vivió la acción 
en olas de Purema 

Claudia Palavecino. 
Palabras compartidas por el pre-

sidente del Club Poder Sureño y co-
ordinador general, Julio Salazar. “Lle-
garon competidores, amigos, niños 
junto a sus papás,  fue muy bonito ver 
a chicos con sus tablas metiéndose 
a las olas, mientras otros miraban 

Con decenas de exponentes de clubes de la Región, se llevó a 
cabo una nueva versión del evento deportivo en la playa 
tomecina. Una cita que aspira a seguir creciendo.

motivados desde la playa. Logramos 
juntar a tres generaciones de surfis-
tas, lo hicimos con mucho esfuerzo, 
gastamos muchas lucas autofinan-
ciándonos en varios aspectos, y con 
mucha gente aportando con traba-
jo y presencia”, expresó. 

“Por eso ahora necesitamos el 
apoyo de los municipios, del IND y 
del Gore, para que vengan con re-
cursos y podamos hacer estos mis-
mos eventos pero elevando el ni-
vel, sumando más delegaciones de 
Arica a Chiloé. Debemos hacer que 
el deporte crezca con los niños y 
familias, integrando categorías. Esta 
es una actividad que incentiva el 
turismo a otro nivel, que potencia la 
economía local, los beneficios son 
múltiples. Lo que hicimos fue histó-
rico, hemos demostrado lo que po-
demos conseguir, y ahora necesita-
mos que las autoridades nos escu-
chen, que nos sentemos a conversar 
y activemos el surf de aquí en ade-
lante con un circuito, y que esto no 
pare más”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

raciones. Generar más instancias de 
campeonatos donde ellos puedan 
seguir avanzando y creciendo en sus 
carreras deportivas. Lo que si nece-
sitamos es que desde el próximo año 
podamos postular a fondos del IND 
y del Gore para hacer este tipo de 
eventos aun más grandes”, sentenció 
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Una destaca actuación cumplió la selección 
chilena en el  Sudamericano de Atletismo U18 
que se desarrolló en San Luis, Argentina. 

El Team Chile logró 16 medallas, con cinco 
de oro, siete de plata y cuatro de bronce, ter-

minando en el tercer lugar de la competencia. 
La representante de Biobío,  Florencia Lara 

(en la foto), integrante del polo Promesas Chi-
le de Los Ángeles, aportó con un bronce en los 
1500 metros planos.

Chile fue 3° en Sudamericano U18 de Atletismo

FOTOS: CLAUDIA PALAVECINO

FOTO: IND BIOBÍO



Deportes
18 Diario Concepción Viernes 13 de diciembre de 2024

CHOREROS MANTENDRÍAN LA BASE DEL PLANTEL DE ESTA TEMPORADA

Alejandro Pérez llegó a la 
banca de Naval el 2021. Ese año 
subían cinco equipos a Tercera 
A y fueron cuartos. No lo hicie-
ron por problemas fuera de la 
cancha. Los dos últimos años 
no abrocharon el objetivo, pero 
en 3 campañas logró el 59% de 
los puntos. Nadie en la banca 
del ancla duró tanto y el récord 
era de Luis Marcoleta con dos 
años y medio (1997-1999). 

Pero nadie como Luis Vera, 
quien  dirigió 6 años seguidos a 
Huachipato (1963-1968) y 4 
años y medio a D. Concepción 
(1969-1973), registro que tam-
bién consiguió Andrijas Percic 
en el acero (1995-1999). Cua-
tro campañas lograron tam-
bién Nelson Acosta en Fernán-
dez Vial (1984-1988), Fernando 
Cavalleri en el “León” (1993-
1997) y Mario Osbén en la UdeC 
(1996-1999). 

Pérez expresó que “es gratifi-

Pérez y la rareza actual de dirigir 
un club por cuarto año consecutivo

Naval confirmó al técnico que 
llegó el 2021 e irá por su revancha 
buscando un ascenso. Nadie en al 
ancla duró tanto tiempo y en la 
zona el récord lo tiene el histórico 
Luis Vera en Huachipato.

No se ha dado por muchas va-
riables, pero en el fútbol uno 
siempre quiere superarse y se-
guir creciendo. Otra vez es un 
desafío importante y seguirán 
algunos chicos, aunque mu-
chos pasan a ser cupo y es la-
mentable”.  

Al respecto detalló que “son 
11 en esa situación y solo pue-
do dejar tres. Es doloroso, pero 
ellos lo tienen claro. Sí quiero 
mantener una base que vienen 
mostrando regularidad y hay 
que inyectar piezas claves para 
pelear el ascenso. Puede cam-
biar algo el jugar en la A o la B, 
pero no nos queremos ilusionar, 
tenemos los pies sobre la tierra. 
Ahora, si se da es por mérito 
deportivo, por ser finalistas y 
también por el orden que tiene 
este club. Armaremos un equi-
po fuerte y veremos si se dan 
buenas noticias este año”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cante que cambiando un direc-
torio se valore nuestra forma de 
trabajo, el proceso realizado y 
la convicción. Hoy por hoy no 
hay procesos, los resultados 
mandan y acá ha sido positivo, 
más allá de no conseguir el as-
censo por distintas situacio-
nes. Los porcentajes son altos 
y acá saben cómo se consiguió 
eso y nuestra capacidad. Me 
habría sorprendido más que 
no hubiesen querido seguir con 
nosotros porque la nueva diri-
gencia nos conoce”. 

Hubo algunas críticas por no 
abrochar el ascenso y reconoce 
que “respeto la opinión del hin-
cha. Naval siempre ha estado 
expectante y es un equipo gran-
de, con presión, la gente quie-
re campeonar. No me molesta la 
crítica, es parte de la profesión 
y hay que crecer a partir de ella. 
También hay hinchas que sa-
ben cómo se trabaja y con eso 
me voy satisfecho y pagado”. 

El DT agregó que “más que 
una revancha, yo sé los objeti-
vos que siempre tiene Naval. 

FOTO: REVISTA ESTADIO

LUIS VERA tuvo largos ciclos en Huachipato y D. Concepción.

PÉREZ HA CONSEGUIDO el 59% de los puntos en Naval. 
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Unos 30 mil participantes 
tuvo el evento en las series 
Sub 10, Sub 12, Sub 14 y 
juvenil de toda la Región.

Masiva presencia 
de alumnos

Lota se arma de atrás      
y sigue esperando por 
sus máximos artilleros

Lota Schwager logró el ascen-
so directo a Tercera A y la dirigen-
cia entendió de inmediato que 
muchos de esos jugadores sí están 
preparados para actuar una divi-
sión más arriba. Claro, varios tie-
nen formación en equipos del fút-
bol profesional. Y con la tempra-
na renovación del técnico Renato 
Ramos, quien dirigirá la “Lampa-
rita” por tercera campaña conse-
cutiva, ya fueron oficializados los 
primeros nombres que seguirán 
en el mineral. 

Uno que ha sido puntal de estas 
dos últimas temporadas y tuvo 
ofertas para partir es Gianfranco 
Catrileo, pero el destacado za-
guero central continuará con el 
cuadro minero. Lo mismo ocu-
rre con el defensor Nicolás Fuen-
tes, otro que llegó a la institución 
el 2023 de la mano del “Tiburón” 
Ramos. De la zaga titular, solo fal-
taría arreglar a Carlos González y 
el ex Ranco, Fabián Pacheco. 

En el ataque no ha sido igual de 
fácil asegurar las cartas que pre-

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER 

tende la dirigencia, principalmen-
te, por las ofertas que han tenido 
Johan Munives y Matías Segura. 
Los máximos artilleros del club 
este 2024, con 19 y 8 goles respec-
tivamente, manejan posibilida-
des concretas desde Brujas de Sa-
lamanca y General Velásquez, de 
la Segunda División. 

Lota les había dado plazo has-
ta esta semana para que ellos de-
cidan su posible continuidad, 
pero ambos casos se estancaron 
con la opción de que la Segunda 
pase a ser Sub 23. Munives tiene 
24 años y Segura 26, por lo que po-
drían quedar fuera de la serie. En 
ofensiva, sí renovó Leandro Soto, 
de 22 años, que fue importantísi-
mo saliendo desde el banco. 

Otro que estaría cerca de ce-
rrar su permanencia es el volan-
te Frank Silva, puntal de la gran 
campaña minera, quien actual-
mente se recupera de una cirugía 
de meniscos en la rodilla izquier-
da y otra intervención en el hom-
bro izquierdo.

INSTITUCIONALIDAD DEPORTIVA FESTEJÓ A SUS CAMPEONES

Alrededor de 30 deportistas que 
brillaron en las etapas regional, 
nacional y sudamericana de los 
Juegos Deportivos Escolares 2024, 
fueron reconocidos por la institu-
cionalidad deportiva del Biobío. 

Este año, los juegos convoca-
ron a cerca de 30 mil participan-
tes en las categorías Sub10, 
Sub12, Sub14 y juvenil de toda la 
Región, en una instancia que se 
extendió desde marzo a noviem-
bre. Tras las instancias prelimi-
nares, unos 200 deportistas fue-
ron parte de la Final Nacional 
U14 disputada en Santiago y de 
la Juvenil, en Valparaíso, de los 
cuales seis se instalaron en el 
Sudamericano de Colombia. 

La premiación se realizó en el 
Aula Magna de la Universidad del 
Bío-Bío, donde la autoridad de-
portiva regional entregó el estí-
mulo a los  deportistas que mos-
traron grandes condiciones en 12 
disciplinas deportivas. 

“Fue un año intenso para el de-
porte escolar de Biobío y tuvimos 
muy buenos representantes en 

La Región reconoció 
a los mejores del 
deporte escolar 2024 
Alrededor de 30 deportistas, que recientemente compitieron 
representando a Biobío en los Juegos Deportivos Escolares, 
fueron destacados por sus variados logros a nivel regional, 
nacional e internacional.

FOTO: IND BIOBÍO

Destacando entre miles 
Dentro de las figuras resaltaron  

los deportistas del básquetbol 3x3, 
que lograron medalla de plata en 
los Juegos Sudamericanos de Buca-
ramanga. “Estamos viviendo mo-
mentos muy lindos. Fuimos a un 
Sudamericano Escolar represen-
tando a Chile y eso es una tremen-
da experiencia, porque no sólo se 
compite, sino que se vive y se cono-
ce otras realidades y nuevas perso-
nas”, apuntó Martín Santander, del 
liceo La Asunción de Talcahuano. 

Entre los deportistas reconoci-
dos por el Mindep-IND Biobío, 
destacaron Noa Miranda y Daniel 
Allende (ajedrez); Gianella Pan-
toja y Francisco Lara (atletismo); 
Angie Sáez y Nicolás Ormeño 
(para atletismo); Amaral Reyes, 
Mailén Aracena, Lucas Sandoval 
y Nicolás Gómez (ciclismo); 
Amanda Ramírez y Rodrigo Que-
zada (judo); Josefa Sánchez y Mar-
tín Vergara (natación),  y Alonso 
Tapia, Angie Sáez y Nicolás Or-
meño (medallistas en Colombia).

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Primer Juzgado en lo Civil de Concepción, en causa rol C-1.817-2014, caratulado 
“FONSECA/SOTO” en autos sobre solicitud de interdicción por demencia y nombramiento 
de curador definitivo, se decreta por sentencia firme de fecha 27 de Mayo de 2014,  la 
interdicción por causa de demencia de don Ariel Alonso Soto Fonseca, cédula de 
identidad 19.123.200-3, domiciliado en calle 2, Block 422 dpto. 215, Villa Futuro 
Chiguayante, quedando privado definitivamente de la libre administración de sus 
bienes, designando como curador general a su madre doña Marta Adela Fonseca 
Vásquez cedula de identidad 7.608.022-4, domiciliada en  calle 2 Block 422 dpto. 215, 
Villa Futuro Chiguayante, para que lo represente.

cada una de las etapas. Sólo nos 
queda felicitarlos por toda su en-
trega y compromiso individual y 
colectivo, y asegurar que el próxi-
mo año seguiremos con el apoyo 
a esta tremenda competencia es-
colar”, comentó el seremi del De-
porte, Cristian Cartes.  

Por su parte, el director regio-
nal del IND, Carlos Aranda, valo-
ró los cambios que se realizaron 
este año en la competencia. “In-
corporamos una Liga Regional 
en algunos deportes colectivos y 
un Circuito Regional para algu-
nas disciplinas individuales para 
mejorar el nivel. El balance es 
bueno, pero seguiremos buscan-
do fórmulas que nos permitan 
potenciar aún más la competen-
cia”, comentó. 
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Santoral: Lucía, Aurora

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/20 10/27
LOS ÁNGELES

12/31
SANTIAGO

10/30
CHILLÁN11/29

RANCAGUA

10/31
TALCA

8/27
ANGOL

9/24
TEMUCO

8/17
P. MONTT

11/21
SÁBADO

11/20
DOMINGO

11/18
LUNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Lincoyán  
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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